



Juan Carlos GALENDE DÍAZ (dir.) y Nicolás ÁVILA SEOANE (coord.), *La Diplomática y sus fuentes documentales*, Madrid, Asociación de Amigos del Archivo Histórico Nacional, 2020, 547 pp. ISBN: 978-84-09-24229-0.

El grupo de investigación de la UCM, Organización territorial y administrativa del Concejo de Madrid (SS. XIII-XVIII) y la Asociación de Amigos del Archivo Histórico Nacional han editado *La Diplomática y sus fuentes documentales*, dirigido por Juan Carlos Galende Díaz y coordinado por Nicolás Ávila Seoane.

Este volumen nos presenta, a través de trece artículos de especialistas, una amplia panorámica de las fuentes bibliográficas y archivísticas, además del estudio diplomático de los tipos documentales.

Así, entrando en el contenido, contamos con el estudio de la Documentación Real en dos capítulos, uno dedicado a la época medieval (a cargo de Nicolás Ávila Seoane) y otro a la moderna (de Bárbara Santiago Medina), en los que encontramos el análisis minucioso de los tipos diplomáticos de los reinos cristianos ibéricos, los archivos donde podemos localizarlos, y la abundante bibliografía de la que se dispone.

La Documentación Judicial en presentada por Julián Canorea Huete; dado su gran volumen, el autor centra el estudio en la generada por la justicia ordinaria (la más frecuente), y analiza la evolución de las instituciones jurídicas desde el Antiguo Régimen hasta la época Contemporánea.

Otra documentación muy presente en nuestros archivos es la de origen eclesiástico, y no falta aquí. Un capítulo de Luis Miguel de la Cruz Herrera dedicado a la no pontificia nos acerca de manera muy detallada a las fuentes archivísticas a las que recurrir para su estudio. A cargo de Santiago Domínguez Sánchez queda la generada por el Pontificado, recoge el análisis de tipos documentales, fuentes, y la evolución histórica del principal de los archivos para el estudio de esta documentación, el Archivo Vaticano.

La tradición documental hispánica no puede perder de vista la Documentación Inquisitorial, y aquí es analizada por Juan Carlos Galende desde el punto de vista diplomático y de sus fuentes.

El gran volumen de lo que supone la Documentación Municipal se refleja aquí con el estudio de la evolución del archivo municipal como institución, la figura del archivero, y la legislación que a lo largo de la historia lo ha regido, además de las grandes secciones archivísticas municipales, realizado por Mariano García Ruipérez.

Interesante es el análisis de la Documentación Indiana hecho por Érika López Gómez; dada la tradición histórica de los estudios americanos, y su constante pre-

sencia en nuestros archivos, es muy interesante su trabajo de identificación de fuentes archivísticas, sobre todo, con una puesta al día de recursos bibliográficos del tema en cuestión.

La Documentación Notarial, recibe un minucioso análisis diplomático de la gran variedad de tipos documentales que ha generado desde la Edad Media por Alicia Marchant Rivera.

El acercamiento de Manuel Joaquín Salamanca, dada la imposibilidad del detalle en este marco, a la Documentación Administrativa se hace desde el análisis de las fuentes archivistas de la documentación de la Administración General del Estado, y su sistema de archivos centrales.

La Documentación Señorial tiene también su capítulo de Ana Belén Sánchez Prieto, que nos presenta un interesante estudio de la evolución de la materia, y un análisis de lo que supone desde diferentes puntos de partida (es o no pública, clasificación por asunto jurídico, análisis tipológico).

Encontramos un capítulo dedicado a la Documentación Heráldica de José María de Francisco Olmos, en el que se define se presentan los tipos documentales relacionados con ella.

No podía faltar el estudio de la Documentación Militar. En España contamos con un complejo sistema de archivos de Defensa, en el que el lego en la materia puede perderse. Encontramos aquí una guía de su evolución, de los archivos que lo integran y los grandes grupos documentales que encontramos en ellos a cargo de María Jesús Sanz Cabanillas.

En resumen, gracias a este volumen contamos con una valiosa y completa visión de las fuentes documentales para el estudio de Instituciones, con una puesta al día de la bibliografía, apuntando las necesidades de estudio, ofreciendo caminos nuevos de trabajo, “problemas” que resolver y encarar. Muy útil para quien se plantea el estudio de esta materia, de una manera completa y accesible.

África Cabrera Granizo
Archivo del Hospital de San José de Getafe
afcagra@gmail.com